

Lettre d'information des Frères de l'Instruction Chrétienne et de la Famille mennaisienne



Un été animéDes camps
et des rencontres



Éducation de rue 20 ans d'action à Zamora



50 jeunes La Mennais d'Espagne, de France et du Rwanda ont participé aux JMJ de Lisbonne en août dernier. Ce fut intense et la joie fut contagieuse ! Rendez-vous est donné par le pape françois à Rome en 2025 et à Séoul, Corée du Sud en 2027. Témoignages et explications.

Au cœur des JMJ de Lisbonne, les FF. Rafa Alonso, Adrien Hashakimana et James Hayes. À découvrir P. 9

SOMMAIRE • En direct **2** • Événements de la Congrégation **3** Tour du monde, Provinces et Districts **4** • Reportage **9**

Famille mennaisienne 11 • Jeunes et Jeunes adultes mennaisiens 12 Mémoire 13 • Solidarité féconde 14 • Nouvelles 15 • À la source 16



Éditorial

En chemin avec Marie!

2024, c'est l'année de notre Chapitre général. Nous avons décidé de parcourir le chemin qui y conduit avec Marie, la servante de l'espérance.

À Cana, femme attentive et prévenante, elle anticipe le manque de vin, fait appel à l'heure de Jésus et demande aux serviteurs d'accomplir tout ce que son Fils leur dira. La première en chemin, fidèle à son oui généreux, audacieux et courageux lors de l'annonciation, elle nous entraîne à vivre dans une disponibilité quotidienne afin d'être des serviteurs de l'espérance. Dans le silence de la vie ordinaire de Nazareth, elle nous apprend à laisser le Verbe de Dieu prendre chair en nous.

Par son écoute attentive, elle nous aide à accueillir la vie avec ses joies et ses tragédies. Vivant la fidélité jusqu'au bout, elle nous éduque à être au pied de la croix avec ceux et celles qui souffrent et qui portent le poids de la maladie, de la souffrance et du deuil. Par sa présence priante au Cénacle dans l'attente de l'Esprit-Saint, elle nous invite à faire de la prière notre vocation et notre mission.

En chemin avec Marie vers le Chapitre général signifie :

- Vivre les événements de la vie quotidienne avec joie, disponibilité, audace et générosité.
- Laisser Jésus prendre chair en nous par la méditation fréquente de sa Parole.
- Écouter avec les oreilles, regarder avec les yeux, compatir avec le cœur et agir avec la foi de Marie.
- Témoigner de l'espérance par le service, la compassion et la présence et la proximité.
- Vivre la prière personnelle et communautaire comme notre vocation et notre mission!

Puisse Marie, la première en chemin, accompagner toute la Famille mennaisienne dans sa marche vers le prochain Chapitre général! Ainsi, en la suivant et en l'imitant, elle nous conduira à son Fils Jésus, « le Chemin, la Vérité et la Vie » (Jn 14, 6), « notre Espérance » (1 Tm 1, 1).



F. Hervé Zamor, s.g. superioregenerale@lamennais.org

3 moments de fraternité vécue

16 Frères se forment à Ploërmel comme supérieurs de communauté

Il n'y avait pas 5 animateurs, 2 interprètes et 16 sessionnistes, mais réellement une communauté de formation, au Lycée La Touche à Ploërmel, du 15 juillet au 14 août dernier. Le ressenti ? La joie d'être Frère et la chance de vivre un temps de fraternité internationale dont les participants étaient originaires des pays suivants : Espagne, Togo, Sénégal, Bénin, Tanzanie, Kenya, Ouganda, Congo RDC, Rwanda, France, Haïti, Argentine, Philippines, Polynésie.

Porter ses frères, voilà le cœur de la mission du supérieur de communauté. Ce fut l'occasion de belles rencontres : Bleuenn Gautier, Alain Caillon, F. Yannick Houssay, F. Claude Grégoire, F. Louis Kervadec, FF. Rafa Alonso et James Hayes, Corentin Ogier, Michel Tanguy, les Frères aînés de Josselin.

https://www.lamennais.org/23-freres-en-session-a-la-touche-ploermel/ https://www.lamennais.org/fin-de-session-pour-23-freres-a-ploermel/



4 semaines de fraternité pour les participants lors du séjour au Lycée La Touche à Ploërmel.

16 Frères formateurs à Abidjan

16 formateurs ou futurs formateurs des Frères se sont retrouvés du 21 au 31 août, à Abidjan, Côte d'Ivoire. Deux thèmes principaux ont été travaillés : la présentation de la Règle de Vie, l'accompagnement individuel et la croissance spirituelle.

https://www.lamennais.org/laboratoire-16-freres-formateurs-acheventdeux-ans-dun-parcours-inedit-a-abidjan/



Les sujets n'ont pas manqué pour les Frères formateurs!

Des jeunes Frères accompagnés

Les Frères Gildas Prigent et Gérard Byaruhanga participent à la rencontre du réseau intercongrégations de Frères « Tutti Fratelli », à Rome, pour les responsables de l'accompagnement des jeunes Frères, du 9 septembre au 6 octobre.

Événements de la Congrégation «





Les 11 Supérieurs majeurs en ligne

Cette rencontre se déroulera en visio du 9 au 12 octobre entre les supérieurs majeurs et les Frères du Conseil. Ce sera une nouvelle étape vers le Chapitre général. Les échanges porteront

sur des thèmes suivants : mise à jour de la Règle de vie, la Casa Generalizia et l'administration générale, la préparation du Chapitre général 2024 et la Famille mennaisienne, ses défis d'organisation et d'animation.

Du nouveau à la Casa à Rome

Ce mois de septembre voit l'arrivée de nouveaux résidents à la Casa. Aux 11 Frères déjà présents viennent s'ajouter les FF. Nicolas Le Meilleur, pour le service de comptabilité et Mathias Senfuka, étudiant. F. Jean Paul Peuzé est de retour, suite à la santé retrouvée.

Dans le même temps, des jeunes sont accueillis à la Casa, à l'occasion d'une veillée de prière oecuménique pour les jeunes, le samedi 30 septembre, place Saint-Pierre à Rome. L'idée en a été lancée par Frère Aloïs, prieur de la Communauté de Taizé. Ceci s'inscrit dans le cadre de l'assemblée sur le thème de la synodalité initiée par le pape François, avec une première rencontre du 4 au 29 octobre et la deuxième en octobre 2024.



La communauté de la Casa en cet automne. De gauche à droite, accroupis : les FF. Mathias SENFUKA, Noël MUPENDA, Ronald MASEREKA, Dino DE CAROLIS, Vincent SSEKATE. Debout : FF. Hervé ASSE, Hervé ZAMOR, Claude GREGOIRE, Eugenio MANONI, Nicolas LE MEILLEUR, Miguel ARISTONDO, Jean-Paul PEUZE, Mario FORINO, Alberto RAMOS, Luis-Manuel CUESTA Absents : FF. Franco GRAZIOSI et Marcello SIMEONI.

Des vœux pour la vie

F. Marcsondez Desrivières a émis ses vœux perpétuels le dimanche 13 août à Pétion-ville, Haïti.

https://www.lamennais.org/voeux-f-marcsondez-desrivieres-sengage-pour-la-vieet-3-freres-prononcent-leurs-1ers-voeuxen-haiti/



Précision

Dans notre précédent n°, nous avons publié la photo du Frère Ewald Guerrier à la place du F. Enceau Laguerre.

Nos excuses auprès des intéressés de cette erreur involontaire.

F. Enceau LAGUERRE est nommé supérieur adjoint du Scolasticat d'Abidjan, responsable des scolastiques de 3è année.







Indonésie

13 jeunes sont en formation

Dans nos maisons de formation en Indonésie, 5 nouveaux aspirants sont arrivés à Larantuka. À Yogyakarta nous avons démarré la mise en place du nouveau plan de formation, le postulat 1ère année accueille 8 postulants et 1 postulant de 2ème année qui se joint au groupe.

À cela s'ajoutent à Yogyakarta 4 jeunes scolastiques qui ont commencé les études à la Faculté de théologie de l'Université des Jésuites, Sanata Dharma. Ce qui fait une maison bien remplie puisque nous sommes 18 avec les jeunes!

Il n'y a pas de novices cette année, car nous passons à un postulat de 2 ans. Le postulat 2ème année et le noviciat seront normalement à San José aux Philippines ensuite. Aux Philippines, des nouvelles d'un éventuel postulant sont attendues.



A Yogyakarta, la communauté ici au complet est bien animée avec de nombreux jeunes en formation : Frère Visiteur, formateurs, scholastiques et postulants. Photo Daniel Lefrère



Rentrée des écoles

La rentrée s'est bien faite dans les écoles à Pandan et Larantuka. avec la reprise du rythme ordinaire et du recrutement après les années Covid.

À l'école SDK La Mennais, Larantuka. Indonésie.



Inf

Implantation des communautés

À Kupang, en Indonésie, nous espérons conclure l'achat d'un terrain d'ici peu et ensuite commencer la construction d'une nouvelle communauté. La résidence du Frère Visiteur est désormais à Yogyakarta ce qui correspond aussi à la réalité du District où se trouve la très grande majorité des Frères.

La communauté de Manille aux Philippines a été fermée et la résidence vendue.

Au Japon, les 3 Frères sont désormais regroupés à Yokohama et le processus de vente de la résidence de **Tokyo** est en cours.



AFRIQUE



Rwanda

En classe avec des sourds-muets au Rwanda

F. Éric Mugisa, nouveau Frère Visiteur en charge du Rwanda et RDC est venu au Rwanda début juillet. Il a visité les écoles et les équipes de **Vision Jeunesse Nouvelle**, réseau éducatif fondé et animé par des équipes La Mennais au Rwanda et qui regroupe des dizaines de milliers de jeunes.

À Gisenyi, la classe des sourds-muets est axée sur le langage des signes et l'artisanat.

Informations via F. André Bilodeau



A Gisenyi, Rwanda, F. Eric Mugisa, au centre à droite, avec les jeunes en cours d'apprentissage pour la coiffure.



Les nouveaux profès avec F. Jean-Baptiste NDIAYE, F. Visiteur, 2ème à gauche qui a reçu les vœux des FF. Eric et Richard en présence du F. Joseph BELLANGER, Maître des novices, à droite.

Togo

Afrique de l'ouest. FF. Éric et Richard prononcent leurs premiers voeux

En la chapelle Sainte Claire d'Ogaro, Togo, le 25 août dernier, les FF. Éric MBOLIGIKPELE FATAKI et Richard MUSUMBA NGANZIYO, tous deux de la RDC Congo, ont émis leurs premiers vœux lors de la célébration présidée par l'abbé Pascal DJIBONGUE, curé de la paroisse Saint Paul de Nassablé, Dapaong, entouré de six prêtres.

La célébration s'est déroulée en présence de Frères venus du Togo, du Bénin et du Sénégal, de religieux et de religieuses, d'amis et de connaissances des futurs profès ainsi que de la communauté chrétienne d'Ogaro. Une fête a suivi au centre agricole du CARTO.

https://www.lamennais.org/engagements-1ers-voeux-de-2-freres-et-8-entrees-au-noviciat-a-dapaong-togo/

8 jeunes entrent au Noviciat de Dapaong

Jeudi 24 août a eu lieu l'entrée au noviciat de 8 jeunes dans l'oratoire du Noviciat de Dapaong, Togo. Il s'agit de : Martin (RDC), Emmanuel (RDC), Elie (Bénin), Innocent (RDC), Laurent (Togo), Elie (RDC), Kevin (Bénin) et Thomas (Togo). Ils ont été accueillis dans la Congrégation par le F. Jean-Baptiste NDIAYE, Visiteur du District Saint-Paul, Afrique de l'Ouest.

Notons qu'il y a un neuvième jeune qui va rejoindre le groupe d'ici peu.



Avec les Frères présents et les novices finissants, à Dapaong, Togo. Accroupis : FF. Philippe – Jean – Éric – Richard – Eloi - Gilbert Debout : FF Alexandre – Innocent – Laurent – Martin – Kevin – Jean-Baptiste – Emmanuel – Thomas – Elie [RDC] – Elie [Bénin] - Joseph





Un nouveau logo pour La Mennais secondary school Kyotera, Ouganda.



AMÉRIQUES





F. Marcsondez DESRIVIERES a prononcé ses voeux perpétuels entouré de nombreux Frères et amis.

Sur la photo : FF. Hervé Zamor, Marcsondez Desrivieres, F. Daniel Mondestin, Mar Quesnel ALPHONSE. évêque de Fort-Liberté, Jean Joseph Sermeil, **Ricot Moise** et F. Joslyn GONTRAND, provincial-adjoint.

Haïti

F. Marcsondez DESRIVIERES s'engage pour la vie

Fête à l'Institution Saint Louis de Gonzague, Delmas, le 13 août dernier! Mgr. Quesnel ALPHONSE a présidé la célébration au cours de laquelle F. Marcsondez DESRIVIERES a prononcé ses vœux perpétuels. Ils ont été reçus par F. Hervé Zamor, Supérieur général, en la chapelle Notre Dame de la Présentation.

Les FF. Daniel MONDESTIN, Jean Joseph SERMEIL, Ricot MOISE ont fait leur première profession. Trois novices ont par ailleurs débuté leur noviciat.



F Gabriel entouré des Frères à Huatusco, Mexique. Photo Martha De La Cruz.

Mexique

F. Gabriel prononce ses 1ers vœux

Les premiers vœux d'un Frère mexicain : l'événement est historique! La célébration des premiers voeux de F. Gabriel Cabal Rosas s'est déroulée le 15 juillet au Centre Jean-Paul II de Huatusco. F. Mario Houle, provincial, a reçu les vœux, entouré d'une assemblée d'amis, d'animateurs du centre et de la famille du F. Gabriel.

Canada

70 participants à la fête champêtre

Un grand chapiteau s'élève au bord du lac Paterson au Québec pour accueillir les guelgues 70 Frères, jeunes et Laïcs mennaisiens de 4 ans à 90 ans et plus, du 28 au 30 juillet derniers. C'est la 2ème édition de fête champêtre d'été de la Famille mennaisienne.

L'objet des échanges ? Voir avec les yeux du coeur. Chacun est invité à porter un regard sur un projet en cours dans sa vie. « Qu'est-ce que j'ai le goût de faire ? Qu'est-ce que j'aimerais voir plus loin? Qu'est-ce que je veux continuer de voir?

> Infos via Le Trait d'Union. Photo FF. Claude Gélinas et Pierre Leblanc.



Une fête de famille dans un cadre de beauté naturelle au lac Paterson.



EUROPE



France

« Ensemble construire ». 150 participants, 12 Jubilaires et des bébés

Bienvenue aux bébés et aux enfants! Ce sont de nouveaux visages qui ont égavé et raieuni la nouvelle mouture de la fête du lancement d'année « Ensemble construire » pour la Province St-Jean-Baptiste, France-Angleterre. La Fête de province, réservée aux Frères, s'est ouverte, cette année, aux laïcs mennaisiens. Animée par une équipe s'est déroulée ce dimanche 27 août à la Maison-mère de Ploërmel.

Vidéo, chants, célébration, repas, visites des chantiers en cours et jeux ont rythmé cette journée qui a réuni 150 participants dont 6 jubilaires présents et Mgr Jean Bondu, nouvel évêgue auxiliaire de Rennes, Dol et St-Malo. Clin d'œil : chacun a reçu des éléments de Lego... à partager avec d'autres. Alors 2024 sera l'année des 200 ans de la Maison-mère, tour d'horizon de cette rentrée tonique!

ENSEMBLE





Fête de famille à la Maison-mère le 27 août dernier. Un élan pour l'année.

Espagne

Prenons soin! #LaMennaisCuida

« Pas d'éducation sans soin et pas de soin sans éducation, explique F. Carlos Capellán, Provincial, en présentant ce nouveau thème d'année pour le Réseau La mennais Espagne. Notre pédagogie mennaisienne est un outil merveilleux et nous offre des éléments symboliques comme les liens, l'ange, le pain, l'hôpital, l'hôpital et c'est pourquoi nous voulons être semeurs. La clé n'est autre que d'inspirer, d'éveiller les rêves, d'ouvrir des chemins, de prendre soin des talents et de les faire grandir.

Les membres d'une communauté éducative n'ont pas seulement besoin de programmes, de normes et de protocoles qui régissent la vie scolaire. Ils ont également besoin d'affection, de soutien, d'empathie et cela ne dépend pas seulement du rôle que chacun joue mais de notre personne et de l'attitude avec laquelle on interagit avec les autres et avec l'environnement social, naturel et virtuel. Cultivons le soin!»





De très nombreux camps ont été organisés cet été dans toute la Province d'Espagne. Ici à Zamora.





« J'ai suivi une formation et trouvé un emploi »

10 jeunes du Lycée Agricole St Athanase Te Henua Enana des Marquises sur 11 ont obtenu leur Bac Professionnel conduite et gestion de l'entreprise agricole CGEA, « Bravo les jeunes pour votre réussite, souligne

F. Rémy Quinton, directeur. Merci de nous avoir montré votre volonté et votre courage. Vous êtes forts en capacité à progresser ». Écoutons le témoignage de Ludmilla qui vient de trouver un emploi dès maintenant.



Des jeunes en action



Poefitu et Teanuanua du Lycée St Athanase montrent les étapes de la confection du Tapa, sorte d'étoffe traditionnelle confectionnée à partir de bois.



Les élèves de 1ère Bac Pro CGEA retournent le tas de compost pour l'aérer. Après trois mois environ il sera utilisé comme engrais et amendement organique pour nos cultures.

Face au harcèlement, des jeunes réagissent

Un élève sur 10 serait victime de moqueries, humiliations, insultes ou agressions dans le cadre de l'école... mais aussi sur les réseaux sociaux, de manière générale.

Pour sensibiliser et inciter à en parler, le collège-lycée La Mennais de Papeete a impliqué les jeunes en les incitant à réaliser des vidéos. Voir ici la production de la seconde 4.







Pape François : « On ne possède la vie qu'en la donnant l.»

50 jeunes La Mennais de France, d'Espagne et du Rwanda racontent

« Nous gardons au coeur les souvenirs créés. Nous sommes touchés par le fait que le pape François s'adresse à chaque jeune. » Le 6 août il a annoncé au monde que les prochaines JMJ, en 2027 auront lieu à Séoul, en Corée du sud. Il invite aussi les jeunes en 2025 à Rome pour le Jubilé de l'Année Sainte sur le thème de l'espérance. En route!



Les équipes de France et d'Espagne des délégations La Mennais.

Ma rencontre avec Jésus

« Renouvelons ce soir notre rencontre avec Jésus » a invité le pape François samedi lors des Vigiles et à la tombée de la nuit. Disons-lui : « Seigneur Jésus, je te remercie et je te suis. Je t'aime et je veux marcher avec toi ».

Merci d'avoir voyagé, marché et d'être venus! La Vierge Marie, elle aussi, a voyagé pour se rendre chez Élisabeth: « Elle se leva et partit en hâte » (Lc 1, 39).

En orbite autour de nous-mêmes

« Savez-vous pourquoi nous nous égarons souvent en route ? Parce que nous restons en orbite autour de nous-mêmes. Au contraire, celui qui sort de son orbite se trouve, celui qui se dépense pour les autres se gagne lui-même, car on ne possède la vie qu'en la donnant. Comme Marie, qui reçoit un don de Dieu et se fait immédiatement don pour Élisabeth.

Mais si nous ne tournons qu'autour de notre « moi », de nos besoins, de ce qui nous manque, nous nous retrouverons toujours au point de départ, à pleurer sur nous-mêmes, la mine triste, peut être avec l'idée que tout le monde nous en veut. »

Laisse ton portable et rencontre les gens!

« Le secret est dans le cheminement, dans le fait de rester sur un parcours, jour après jour, pas après pas, sur les traces laissées par d'autres, ensemble. Cela est très important : ensemble. Le « faire soi-même » dans les grandes choses ne fonctionne pas, et c'est pourquoi je vous dis : s'il vous plait, ne vous isolez pas, cherchez les autres, faites l'expérience de Dieu ensemble, suivez les chemins de groupe sans vous lasser ».

« Je ne suis pas à la hauteur »

« Mais moi – pourrais-tu dire – je ne suis pas à la hauteur : je me perçois comme fragile, faible, je tombe souvent ! » Quand tu te sens ainsi, s'il te plaît, « change de perspective » : ne te regarde pas avec tes propres yeux, mais pense au regard de Dieu. Quand tu te trompes et que tu te laisses aller, Lui que fait-Il ? Il est là, à côté de toi et te sourit, prêt à te prendre par la main avec tendresse ».

« Je t'offre le Saint-Sacrement »

« C'est ce qui se passe maintenant, dans l'adoration : nous regardons Jésus et Il nous regarde. Dans le silence, laissons résonner sa voix chaleureuse et sympathique, qui parle au coeur, console, encourage, guérit et envoie. Ce n'est pas une rencontre intimiste, c'est la force pour se relever et partir ».

Dans les yeux

« Chers jeunes, je voudrais regarder chacun de vous dans les yeux et lui dire : sois sans crainte ! Mais je vous dis une chose plus belle : Jésus vous regarde et vous aime toujours et infiniment. Allez !

Marche avec Marie

Marie cultive la joie en chemin. Elle nous dit que pour faire croître et garder la joie, il faut apprendre l'art de la marche.

> lci une statue de Notre Dame de Fatima où le pape est allé durant ces JMJ.



Rendez-vous à Rome en 2025 et à Séoul en 2027

Lève-toi et pars!

« Cher jeune, toi qui es ici, fatiqué parce que tu as beaucoup marché mais heureux parce que tu as allégé ton âme, avec un sentiment de liberté que les choses ne te donnent pas, lève-toi : Ouvre ton coeur à Dieu, remercie-le, embrasse la beauté que tu es ; tombe amoureux de ta vie et découvre chaque jour que tu es aimé. Et puis part : sors, marche avec les autres, cherche ceux qui sont seuls ; Colore le monde de tes pas et peins les routes de la vie avec l'Évangile. Lève-toi et pars!»

Séoul 2027. « Nous accueillerons les jeunes du monde avec joie!»

Cap à présent sur les JMJ de SEOUL 2027 en COREE.

Hoo Hyun Lee – Grégoire en français – , journaliste coréen, partage ses réactions au sujet de l'accueil des JMJ en Corée, en 2027.

Regarder la vidéo:

https://www.facebook.com/lamennais.org/videos/193317153629618

Dieu que c'est beau!

Oui de la fatique, de la chaleur écrasante, du bruit, pas un endroit parfois pour poser sa tête et manger serein, un rythme de chaque jour épuisant, très chargé et pourtant...

Dieu que c'est beau!

Les pétales lancés depuis les tours des immenses podiums...comme une pluie

Les regards, mon Dieu, les regards : regarder tes yeux, les yeux des autres, là, regarder les sourires!

Ces artistes, musiciens, clowns, gens du théâtre, danseurs, chorégraphes, peintres, créateurs...

Ces femmes et hommes des services aux autres : pompiers, secouristes, policiers, chauffeurs, équipes de propreté...

Ces innombrables volontaires de tous âges, venus du monde.

Ces responsables de groupes, éducateurs, animateurs, religieux ou non, présents à chaque instant, permanents, dispos, habités...

Ces visages des personnes qui ne marchent pas, ne parlent pas, ou ne voient pas et qui sourient, sourient, aident, s'aident, rayonnent...



Ces rencontres surprises, ces secondes fragiles et fortes, ces mains qui chéckent, ces bracelets échangés, ces chapelets égrénés...

Cette amitié qui veut durer, ces promesses qui s'échangent, ces amours qui sont confiés, ces défis à l'à venir...

Une pluie de beauté!



Lever du jour avec l'équipe d'Espagne.



Le pape François annonce que les prochaines JMJ vont se dérouler à ...



Obrigado! Merci à l'Equipe médias JMJ LA MENNAIS

10 reportages publiés sur le site www.lamennais.org ont été réalisés durant ces JMJ Lisbonne 2023 par l'Equipe médias JMJ LA MENNAIS composée de : Camille Guitton, Corentin Ogier, Elise Urvoas, Claire Tanguy, Arnaud Morandeau, F. James Hayes, F. Rafa Alonso, F. Justino de Santiago, Michel Tanguy.

Salutations aussi au F. Hervé Asse qui a assuré le suivi pour les traductions et la mise en ligne des versions anglaises et espagnoles avec le concours du F. Luis Manuel Cuesta et F. Eugene Mwesigye.





- 1. Etats-Unis. La mission La Mennais se poursuit. Ces dernières années, un groupe de laïcs anciennement appelé Volontaires animé par le F. Henry Monday aide à la poursuite de la mission des Frères de Shaker Hill à Alfred, USA. Avec beaucoup de gratitude pour tout ce qui a été accompli sur le campus Notre-Dame d'Alfred, l'équipe se réjouit de travailler avec tous les anciens étudiants, amis ou toute personne qui valorise le travail des Frères. Lisa Blanc.
- 2.14 jeunes du nouveau lycée mennaisien français, le lycée St François d'Assise à Savenay -ouvert en 2022-, étaient accueillis en stage éducatif en février dernier par les Frères de Kirambo au Rwanda. Le partenariat avait été lancé entre le **F. Emmanuel Rwandamuriye,** directeur du Lycée de Kirambo et Pascal Guesdon, directeur du lycée français. Encadrés et formés par Anne-Françoise Cottineau et F. Olivier Migot, ils ont observé puis soutenu leur enseignant tuteur.
- 3. Cérémonie de rentrée au complexe Raymond Hamelin de Dungu en RDC Congo, le 4 septembre. Les FF. Clément Abeli, Richard Tameko et le P. Benjamin Kukumbo avec ici l'équipe éducative ont accueilli les enfants et les jeunes.
- 4. Une nouvelle jeunesse pour la statue du Père de la Mennais à Alfred, USA. Erigé en 1941, l'ensemble a fait l'objet d'une transformation radicale. Sean Thompson, résident d'Alfred et ami des Frères, a mis à profit ses compétences d'artisan. Une veilleuse le rend visible après le coucher du soleil. Des bénévolers ont fini l'aménagement paysager voici quelques jours. Les personnes associées au York County Shelter destinées à devenir les nouveaux propriétaires de la propriété prendront soin du monument. En vignette, Sean Thompson.
- 5. 6 Frères Jubilaires de la Province France-Angleterre ont renouvelé leurs voeux le 27 août dernier en la chapelle de la Maison-mère de Ploërmel. De gauche à droite : les FF. Jean-Paul-PEUZE, Joseph PINEL, Michel CLOUET, Philippe LAUNAY, Mgr Jean BONDU, Joseph FORGEAU, Henri RIVOALEN, Michel GUYOMARC'H et Yannick HOUSSAY.



PAROLES NES

Un été de folie!



Les responsables de VJN dont F. Vital, directeur de VJN avec des partenaires.

1 500 enfants accueillis par Jeunesse Vision Nouvelle au Rwanda

Que de choix dans les activités sportives et culturelles de JVN! 50 animateurs ont été embauchés sur six sites. De nombreux enfants ont pu pratiquer un sport ou une activité culturelle. Beaucoup de joie et de découverte! VJN exerce ses activités à l'échelle nationale du Rwanda dans les quatre provinces du pays : Nord, Est, Sud, Ouest et dans la Ville de Kigali.

https://visionjeunessenouvelle.org.rw/



10 séjours de vacances avec Estival, France et 7 camps en Espagne

Tout savoir des séjours de l'été et des nouveautés de l'association Estival. 500 jeunes accueillis, 70 animateurs. Et 7 séjours organisés par le **Réseau La Mennais Espagne** vécus

http://www.association-estival.fr/ https://www.lamennais.me/

Du nouveau en RDC Congo et au Québec

Le Diocèse de Dungu-Doruma au RDC Congo a demandé aux Frères d'organiser des activités de vacances pour les nombreux jeunes. Ils ont répondu en grand spécialement sur le site de l'école de Mbugangali.

Lors d'un atelier animé par Martine Lacroix et F. Yvon Roy, fin juillet au lac Paterson, Québec, Maeva, Anja, Liliane, Samuel, Raphaël, Jérôme et Xavier, âgés de 10 à 18 ans ont échangé sur les situations de difficultés dans leur vie et tenté de découvrir que la parole de Dieu peut apporter, concrètement, des pistes de bonheur et de réconfort.



Beaucoup de joie pour ces nouvelles activités de vacances dans le diocèse de Dungu-Doruma au Rwanda.

Une arche de Noé avec 370 enfants et 100 animateurs au Mexique

Trois semaines intenses ont été vécues à Huatusco par des enfants et jeunes de 5 à 14 ans et les animateurs sur le thème des Vikings: Norden 2023. La prochaine destination? Tahiti 2024.

https://www.facebook.com/MenesianosHuatusco

Les Vikings ont marqué les enfants de l'arche de Noé à Huatusco. Photo : Martha de la Cruz.









Le Collège Jean de la Mennais de La Prairie accueille 1 700 jeunes.

Le Collège Jean de la Mennais de La Prairie fête ses 50 ans

Une centaine d'anciens élèves ont souligné la fin des festivités du 50e anniversaire du Collège Jean de la Mennais, à La Prairie,-Québec, le 22 juin dernier. Des finissants des années 70, 80, 90, et 2000, des membres du personnel et des directeurs se sont rassemblés pour prendre part à plusieurs activités durant la journée. « Ça fait chaud au cœur de voir des anciens retrouver les gens qu'ils n'ont pas vus depuis plusieurs années, s'est réjouie Sylvie Dupuis, directrice générale. Nous allons faire des retrouvailles beaucoup plus souvent qu'aux 50 ans ».

C'est en 1886 que les Frères arrivent au Québec et prennent la charge d'un établissement à Chambly. En 1888, ils sont à La Prairie où on leur confie la direction de l'école de la rue Saint-Ignace. En 1890, sur le terrain même de la commune, s'élève la première construction du vaste complexe qui abritera, successivement ou simultanément, la maison mère des Frères, le juvénat, le noviciat, l'école normale et le pensionnat. A la fermeture du scolasticat-école normale, le Collège Jean de la Mennais voit le jour en 1972. Les Frères aujourd'hui, assistés de nombreux collaborateurs, veulent poursuivre l'oeuvre entreprise par leurs aînés.

25 ans d'éducation et prévention à ZamoraJoven, Espagne



Une partie de l'équipe d'éducateurs du Centre Mennaisien Joven de Zamora devant l'exposition sur l'éducation de rue.

« Nous célébrons les 25 ans du Centre Zamora Joven Menesiano, les 20 et 21 octobre présente F. Justino de Santiago, directeur. Il y a actuellement 55 éducateurs travaillant au Centre. Au cours de ces 25 années 100 éducateurs sont passés. Le Centre a commencé son travail éducatif avec des ateliers de pré-emploi et, plus tard, avec des programmes sociaux éducatifs. Nous avons développé ensuite la formation professionnelle, la prévention, le suivi de protection des mineurs.

Dans le domaine de la prévention, nous développons deux programmes d'éducation de rue. Depuis 2002 dans la Calle Norte et depuis 2006 dans la Calle Sur puis dans les quartiers de San José Obrero et Peña Trevinca. Nous utilisons l'espace de la rue comme lieu pédagogique, à travers la présence d'éducateurs sur place.

L'éducation de rue depuis 20 ans

- En formation professionnelle : environ 120 jeunes chaque année - Environ 3 000 jeunes sur ces 25 ans - 8 salles de cours réparties
- en 4 Cycles: Pharmacie, Soudure, Mécanique et Fabrication.
- Protection: 3 Foyers: 30 jeunes de 14 à 18 ans. 2 Foyers pour anciens tuteurs: 10 jeunes de plus de 18 ans.
- En réforme : 20 jeunes faisant l'objet de mesures judiciaires.
- En éducation de rue : dans deux quartiers de Zamora (200 enfants et jeunes), à Benavente (100 enfants et jeunes), à Villalpado (50 enfants et jeunes) à Fuentesaúco (50 enfants et jeunes).

https://menesianoszamora.com/es/





1. Les écoles La Mennais s'entraident avec le GERM pour se développer

Une démarche pionnière en France! Comment financer des projets immobiliers ou d'équipements pour les écoles alors que les ressources propres sont limitées ? Le réseau La Mennais France fédère 76 établissements scolaires en France. Depuis 2014, il a mis en place le Groupement Éthique du Réseau Mennaisien, le GERM. Le principe, fondé sur la solidarité, est de mutualiser des fonds excédentaires. Ils sont investis dans des placements éthiques et récupérables sous forme de prêts sans intérêt, par les établissements

qui en éprouvent le besoin. Et l'intérêt rend l'oisiveté féconde... aimait à dire Jean-Marie de la Mennais! Aujourd'hui, le Germ lance un nouvel appel à la solidarité face aux nombreux besoins.

Deux projets récents viennent d'être initiés. Au Folgoët, Finistère, le regroupement des deux sites des écoles Sainte Anne et Notre-Dame a été réalisé. Un prêt du Germ a hauteur de 50 000 euros a pu être accordé.



Les écoles Sainte Anne et Notre-Dame au Folgoët sont désormais regroupé sur un seul site.

À l'École Sainte-Agnès et au Collège Saint-Théophane-Vénard, à Nantes, des équipements d'accessibilité et de sécurité incendie sont indispensables. Un prêt de 125 000 € est sollicité auprès du Germ, mais n'est pas possible pour l'instant compte tenu de la trésorerie du fonds.



Un appel est lancé pour aider au financement des projets de l'École Sainte-Agnès et au Collège Saint-Théophane-Vénard, à Nantes.

2. 10 ans et un appel à la solidarité

« Mobilisons-nous et ensemble construisons » invite Yves Delarra, trésorier du Germ. Chaque OGEC - c'est-àdire association de gestion locale - du Réseau Mennaisien est sollicité pour calculer le Dépôt Solidaire Conseillé (DSC) et apporter pleinement sa pierre à l'édifice ». Le GERM dispose actuellement d'un dépôt à hauteur d'environ 2 M€. C'est le double qui est attendu pour la collecte soit 4 M€. Les règles et moyens à ce jour permettent de mobiliser 125 000 € par demande.

L'équipe du Germ : Francois Pilet, Annie Justeau, Isabelle Brémond, Yves Delarra, Nicolas Gueho, Marielle Bergere, Jean Gueguen, Loïc Le Touzo. Le président est Marc Le Saint.

Contact: direction.stjoloudeac22@gmail.com

Filles de la Providence

La résidence Jean Marie de la Mennais à St-Brieuc

Une maison évolutive pour les personnes âgées

Vivre dans la résidence Jean Marie de La Mennais à Cesson, quartier de Saint-Brieuc, c'est garder l'esprit «village» et famille. La conception particulière des bâtiments permet d'envisager différents modes d'hébergement, temporaire ou permanent, selon l'état de santé. L'équipement géré par l'association Montbareil permet de bénéficierdes conditions d'accompagnement d'une maison médicalisée.

En 1955, la Congrégation des Filles de la Providence de Saint-Brieuc décide d'envoyer ses sœurs âgées, malades ou fatiquées dans une maison achetée en 1891 dans le quartier de Cesson. En 1962, une nouvelle maison est construite. En avril 2006 l'Ermitage Saint Joseph devient établissement d'hébergement pour personnes âgées dépendantes - EHPAD, autorisé pour 24 places - religieuses et laïgues- en signant une convention tripartite avec le Conseil Général des Côtes d'Armor et l'Etat.

Le 1er janvier 2009, la Congrégation des Filles de la Providence cède l'EHPAD Ermitage Saint Joseph à l'Association Montbareil. Aujourd'hui comme hier, l'Ermitage Saint-Joseph offre aux résidents laïcs et aux religieuses, un lieu de vie médicalisé adapté à leur situation, au cœur du petit bourg de Cesson.



A l'ermitage St-Joseph à Cesson – sur la photo : plusieurs sœurs de la Providence lors d'un repas voici plusieurs années s'ajoute désormais un équipement pour l'accueil temporaire.



F. Jean-Paul Peuzé a retrouvé la santé et exprime sa reconnaissance



« Vous avez été pour moi ces soeurs et ces frères qui ont obtenu ma quérison ».

« Beaucoup d'entre vous ont parlé de miracle à mon sujet, écrit F. Jean-Paul Peuzé, 1er Assistant - il a été en soin à Nantes de début 2023 à cet été- Ce qui est sûr, c'est que j'ai reçu ce don de pouvoir repartir dans la vie. Vous avez été pour moi ces soeurs et ces frères qui ont obtenu ma guérison. Bien sûr je sais très bien tout ce que je dois aux deux formidables équipes de soignants. Ce message vient donc pour essayer de vous exprimer mon immense merci pour ce que vous avez été pour moi et pour vous dire que cette reconnaissance restera dans mon coeur.

Je voudrais penser à ceux d'entre vous qui traversent en ce moment des épreuves de toutes sortes. Celles et ceux d'entre vous qui affrontent des maladies, qui font face à de graves difficultés familiales ou professionnelles, qui accompagnent des personnes en grandes difficultés. Je pense aussi à mon amie Marie-Jo Ndiaye qui, du Sénégal, priait pour moi et m'envoyait des messages de soutien, avant de décéder brusquement en juin ».

Contact: jp.peuze@mennaisien.org

Marie-Jo Ndiaye était enseignante au Collège Paul VI à Diourbel et a travaillé avec les Frères 30 ans durant. Elle avait participé à l'assemblée de la Famille mennaisienne en 2015 à Ploërmel. Elle est décédée brusquement le samedi 10 juin 2023.



« Cher Marcel, c'est maintenant que je te dis merci! »

F. Marcel Matte a célébré le 5 juillet un premier siècle de vie, plein de musique, de nature, de jeunesse et de joie! « Nous avons eu le privilège de téléphoner à notre incroyable doyen à Pointe-du-Lac, écrit F. Mario Houle, Provincial du Canada-USA-Mexique, F. Roger LeBlanc, 104 ans, lui a souhaité une chaleureuse bienvenue dans les trois chiffres! Bel anniversaire, Frère Marcel, vous qui êtes jeune depuis 100 ans! » Voici aussi un message adressé depuis Pétion-Ville, Haïti, par Frère Jacques Matte, son frère.



Des marguerites fleurissent dans tes beaux cheveux blancs.

Tu n'oublies pas que tu vas avoir cent ans.

Je sais que tu n'as jamais été perdant.

Beaucoup de coups de théâtre ou d'orchestre.

J'étais loin, j'entendais l'écho des succès.

Quand je voyageais, on n'en finissait plus de parcourir la Belle Province et même les autres.

Et c'est maintenant que je te dis merci!

Ouvrir la *Bonne Chanson* et te donner un concert.

Tu prenais les plus belles photos du monde!

Tu maniais adroitement tous les outils, même mécaniques,

tu les accumulais dans ton chalet.

Je ne t'ai jamais vu te fâcher,

mais ta compétence pédagogique était incroyable :

tu pouvais donner des leçons discrètes à n'importe qui, en n'importe quoi.

Je ne te dis pas « Repose-toi! », mais « Continue! »

Tu as toute mon admiration!

Jacques

Saluons aussi les 101 ans du F. Émilien DOUCET, depuis le 7 août, sans oublier le F. Luc FRENETTE, centenaire, lui aussi, depuis le 12 décembre dernier et Sœur Jean HENON, Fille de la Providence qui met le cap sur ses 103 ans le 6 novembre prochain.





• Contact et correspondance : La Mennais Click Infos, Collège Saint-Stanislas, 2 Voie Romaine BP 13, 29 290 Saint-Renan (France), Imm@lamennais.org • Directeur de la publication : F. Hervé Zamor • Directeur et rédacteur en chef : Michel Tanguy, m.tanguy@lamennais.org • Traducteurs : FF. Fernand Descôteaux, Luis Manuel Cuesta, Daniel Gautier • Correspondants et relais d'information : Yvon Deniaud, Hervé Asse, Rémy Quinton, Casio Aizire, Rogers Kazibwe, Mathias Senfuka, Marcel Lafrance, Carlos Capellán, Yannick Houssay, Géniaud Lauture, Carlos Andrés Lovatto, Mario Houle, Jérôme Lessard, Jean-Baptiste Ndiaye, Stéphane Le Pape, Eric Mugisa, Nollin Roy, Gildas Prigent • Correcteurs : FF. Louis Balanant, Pierre Berthe, Gabriel Rivière et traducteurs • Crédits photos : FIC, BCI, HIC Archives • Maquette et mise en page : Debbie M infographie - www.debbieminfographie.com • Illustrations : www.freepik.com • Edité par : Congrégation des Frères de l'Instruction Chrétienne, Maison-Mère des Frères, 1 boulevard Foch, BP 35 56801 Ploërmel Cedex France - N° ISSN – 1967-7545 - Casa generalizia Via della Divina Provvidenza, 44, 00166 ROMA, Italia - www.lamennais.org